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Слова на памятниках «Ни-
кто не забыт, ничто не забыто!» 
- относятся только к непосред-
ственным участникам боевых 
действий, но ведь пришлось и 
восстанавливать народное хо-
зяйство, разрушенное войной, 
разве это не относится к Вели-
кой Победе? Возрождали города 
и поселки разрушенные и обе-
скровленные войной.

В годы Великой Отечественной 
войны «дети войны» были пио-
нерами, гордо носили на груди 
красный галстук, на призыв «Будь 
готов!» бодро отвечали «Всегда 
готов!». Они рано познали тяже-
лый труд, а «счастливое детство» 
война вычеркнула из их жизни. Им 
пришлось испытать на себе все 
лишения: и голод, и холод, и не-
посильный изнурительный труд, 
и горе потери близких и родных.

Пионеры военных лет стали 
комсомольцами. Они стали не-
посредственными исполнителя-

Никто  Не  забыт?!
 Ничто  Не  забыто?!

ми мероприятий партии и пра-
вительства. Они откликались на 
все призывы Родины. Первыми 
добровольцами на фронт были в 
основном комсомольцы. В пар-
тизанских отрядах были в основ-
ном комсомольцы. 

Вот пришла желанная, долго-
жданная, выстраданная Побе-
да – все разрушено, сожжено, 
сровнено с землей. Возрождать 
города и села по комсомольским 
путевкам поехали комсомольцы. 
Возрождали ускоренным мето-
дом, по пятилеткам. Задания пя-
тилеток перевыполнялись.

В стране необходимо было 
поднять уровень жизни народа. С 
конца 50-х годов по комсомоль-
ским путевкам стали поднимать 
целинные земли. Разрешили 
зерновую проблему, экономика 
страны превзошла довоенный 
уровень.

БАМ (Байкало-Амурская маги-
страль) – кто ее строил? Комсо-

мольцы ехали строить БАМ. Это 
они жили в тайге, в палатках, бо-
ролись с мошкарой. А первую в 
мире «Братскую ГЭС» на Байкале 
также строили с привлечением 
ленинского комсомола.

Ни одна грандиозная строй-
ка в стране не обходилась без 
ВЛКСМ. Труд был делом чести, 
доблести и геройства. Много 
сделали комсомольцы XX века – 
сегодняшние «дети войны» - но 
мало получили. Где теперь наша 
гордость? Где теперь наша стой-
кость? Где теперь наше умение 
преодолевать трудности? 

Сегодняшняя власть не реа-
гирует на призывы проявить за-
боту о нуждающихся «детях во-
йны», оставляя нам лишь право 
на терпение. Мы, «дети войны» 
не понимаем – почему наше по-
коление остаётся несправедли-
во забытым…

Галина бУРДиНа, 
г. кострома

В канун празднования 70-ле-
тия Великой Победы опозици-
онные фракции хотели сделать 
детям войны подарок. Но это 
не входило в планы «Единой 
России», которая преподносит 
подарки только роттенбергам, 
сечиным, миллерам, якуниным. 
В этот же день депутаты-еди-
нороссы сделали подарок всем 
жуликам особо крупных разме-
ров, подарив им индексацию 
краденого имущества. Если 
раньше кража на сумму 5 мил-
лионов была особо крупным 
размером, то теперь это ме-
лочь, особо крупным размером 
стало воровство 49 миллионов.

За «Детей войны» они, как 
и в прошлый раз, просто не го-
лосовали. Аргументов не было. 
Ну, какой это аргумент: «Мы пе-
реживаем сложный период…» 
Да мы этот сложный период 
переживаем уже 25 лет, жизнь 

«единая Россия» против 
закона «о детях войны»

25 февраля в Государственной Думе были рассмотрены три законопроекта, по-
священные детям войны. Один из них был внесен депутатами-коммунистами. Сре-
ди его авторов - лидер Компартии и парламентской фракции КПРФ Г.А. Зюганов. 

кончается, а просвета нет! Ар-
гумент, что денег нет, лучше 
бы не произносили. Все высту-
пающие обрушились на него с 
негодованием. Припомнили и 
многомиллионные зарплаты, и 
краденые деньги олигархов, и 
нежелание устанавливать про-
грессивный налог на сверхдо-
ходы, и олимпиаду, и чемпионат 
мира по футболу, и скоростные 
дороги, и налоги, и тарифы!

Но мнение «Единой России» 
было непреклонным - дети вой-
ны и без того живут прекрасно, 
чего же им еще?

Три думские фракции: 
КПРФ, ЛДПР, СР - голосова-
ли за законопроект. Всего «за» 
было 206 голосов. Единороссы 
не голосовали (239 голосов). 
Один единоросс был против. 
Для принятия закона в первом 
чтении не хватило всего 20 го-
лосов.

Законопроект фракции 
КПРФ представил на пленар-
ном заседании депутат Госу-
драственной Думы, Предсе-
датель Центрального Совета 
общественной организации 
«Дети войны» Н.В. АРЕФЬЕВ. 
Приводим выдержки из его вы-
ступления.

- Уважаемые коллеги!
Проект Федерального зако-

на «О детях войны» разработан 
с целью устранить историче-
скую несправедливость по от-
ношению к гражданам России, 
которые лишились детства и 
наравне со взрослыми на за-
водах и фабриках, в колхозах и 
артелях ковали историческую 
победу над фашизмом. У боль-
шинства из них отцы погибли на 
фронте.

Не могу молчать, когда целое поколение людей «дети войны», к которому я при-
надлежу, остались забытыми, или как еще говорят – лишними людьми, ненужны-
ми. Такое отношение порочит нашу культуру, нашу историю, опыт жизни, накоп-
ленный нами, Родину нашу, перечеркивает все сделанное, возведенное.
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В этот день в центре Костромы молодые комсомольцы стоя-
ли с плакатами «Сванидзе и Чубайса – на свалку истории», «Сва-
нидзе, хватит врать!», «Нет свободе лжи». В ходе акции молодые 
комсомольцы рассказывали интересующимся гражданам о дея-
тельности г-на Сванидзе, который на протяжении многих лет вёл 
цикл передач «Исторические хроники». В этих передачах он рас-
пространял наглые и подлые в своей лжи мифы о советском пери-
оде нашей великой страны. Некоторые из них комсомольцы также 
разъясняли гражданам.

В этот день на центральных улицах Костромы красная моло-
дёжь раздала много информационных листовок, буклетов и кален-
дарей. Ребят и девчонок разного возраста комсомольцы призыва-
ли вступить в ряды Комсомола XXI века.

Акция оказалась продуктивной. В её итоге многие из горожан 
разного возраста (в том числе и молодёжи) поддержали суть ак-
ции, а также деятельность комсомольцев, и даже разделили с 
ними готовность вместе бороться за светлое, счастливое и до-
стойное будущее нашей страны. 

александр иВаНоВСкий

Хватит очернять 
советскую историю!
Хватит очернять 
советскую историю!

3 марта Костромским городским отделением ЛКСМ 
РФ была проведена акция в форме одиночных пикетов 
«Сванидзе, хватит врать!»

Уважаемые товарищи!
Просим вас поддержать ак-

цию «Цветы для Виктора Илю-
хина-2015». Акция посвящает-
ся Дню Памяти В. И. Илюхина 
(19.03.2015 г.), а также Дню его 
рождения (01.03.2015 г.)

Цели акции: почтить память 
нашего товарища, коммуниста,  
беззаветно служившего Роди-
не и людям, привлечь внимание 
неравнодушных людей к его ге-
роической личности.

Акция состоится 19 марта в 
12 час. Сбор участников у цен-
трального входа на Троекуров-
ское кладбище. План меропри-
ятий: возложение цветов к мо-

гиле В. И. Илюхина; Круглый стол Памяти В. И. Илюхина.
Для тех, кто не сможет приехать на возложение, нашим ком-

мунистом Я.Н.Писарьковой, инициатором создания группы Па-
мяти Виктора Ивановича Илюхина в социальной сети «Вконтакте» 
http://vk.com/viktor_iluhin, открыт счет в банке для перечисления 
добровольных пожертвований на покупку цветов.  Отчет о целе-
вом использовании денежных средств гарантируем.

Реквизиты для перечисления платежа: 
ФИО: Писарькова Яна Николаевна
 Банк: Отделение № 8640 Сбербанка России 
 ДО № 8640/0050 Костромское отделение № 8640
 Лицевой счет: 42307810329003202515/48
 ИНН: 7707083893   БИК: 043469623
 К/с: 30101810200000000623
Сбор средств на покупку цветов проходит также по адресу:         

г. Кострома, ул. Ленина, д.34, оф. 19, Костромской горком КПРФ.

Лариса ГУСаРоВа, секретарь костромского горкома кпРФ

ЦВеты ДЛя ВиктоРа 
иЛЮХиНа

В конце февраля Костромская общественная ор-
ганизация «Дети войны»  и Костромской горком КПРФ 
организовали праздник для костромичей, чье детство 
совпало с Великой Отечественной  войной. 

праздник  для «детей войны»

На призыв прийти на кон-
церт,  посвященный и Дню 
Советской Армии, и 70-летию 
Великой Победы,  дети во-
йны Костромы откликнулись, и 
большой концертный зал  ока-
зался  полон. 

В начале встречи со-
бравшихся приветствовали 
председатель Костромской 
КРОО «Дети войны» Влади-
мир Бутылкин и первый се-
кретарь Костромского ГК 
КПРФ Лариса Гусарова. Вел 
концерт Александр Шишов 
-  коммунист, лауреат и ди-
пломант фестивалей «Играй, 
гармонь!», участник ансамбля 
«Золотые гармонисты Рос-
сии» под руководством Сер-
гея Борискина.  Радовали ко-
стромичей своим искусством 
самодеятельные  артисты из 

Ярославля, Новгородской об-
ласти, Макарьева и, конечно,  
самой Костромы. 

Для «детей войны» звучали 
советские патриотические и 

русские народные песни, сти-
хи.  В конце весь зал пел хором 
вместе с артистами легендар-
ную «Катюшу».

павел ШкаЛоВ

«Осуществляя Связь Времён, 
Мы возрождаем наши души!» 

Н. Берек 

Короток век человека, но жизнь его может 
вместить очень много. Особенно если жизнь 
пришлась на переломные, судьбоносные для 
страны годы. И горько, когда память о былых 
свершениях, жертвах и победах, память, кото-
рая могла бы сделать сильнее духом многих и 
многих, уходит в небытие... 

Все меньше остается очевидцев Великой 
Отечественной войны, явивших всему миру в 
борьбе с фашистскими захватчиками победо-
носную силу и великое могущество советского 
народа. Сейчас некоторые историки и просто 
случайные люди пытаются переписать роль 
России в те давние годы, очернив судьбонос-
ные для всего мира, решительные действия 
защитников Отечества. Чтобы подвиг нашего 
народа не стерся в памяти людей педагогиче-
ский коллектив средней школы №3 г. Волгоре-
ченск определил приоритетным направление 
военно-патриотического воспитания детей и 
молодежи, в рамках которого проводит встре-
чи с ветеранами ВОВ, тружениками тыла, экс-
курсии в музеи боевой славы, уроки мужества, 
организует выставки, викторины, конкурсы, 
просмотры видеофильмов, конкурсы военно-
патриотической песни. 

В школе создан историко-кра-
еведческий центр, руководитель 
Смирнова А.А., где одна из экспо-
зиций посвящена Великой Отече-
ственной войне. Все материалы 
данной экспозиции собраны уча-
щимися школы. Педагоги, родите-
ли, учащиеся стараются как мож-
но больше собрать материалов, 
используют каждую малейшую 
возможность общения с очевид-
цами тех страшных времен. 

К великой дате - 70-летию По-
беды, приурочены социальные 
проекты «Я помню - я горжусь!», 
«Ищу героя». Работа над проекта-
ми дает уникальную возможность 
для учеников из первых уст узнать 

о суровой правде тех дней, об историческом 
опыте стойкости и беззаветного служения 
Родине её сыновей и дочерей. Ученики пред-
ставляли свои социальные проекты в школе, 
представив материалы о 47 жителях города 
(«Дети войны»,«Труженики тыла») для город-
ской книги Памяти.

Защита проектов проходила в День Па-
мяти неизвестного солдата. На мероприятие 
были приглашены очевидцы военных времен 
- представители Общественной ветеранской 
организации «Дети войны» Скиба А.В. и По-
пова Е.Н., родители и педагоги школы.

Очень радует и тот факт, что к сбору ма-
териалов активно подключились родители, 
бабушки и дедушки. Многие семьи бережно 
хранят память о своих близких, так или иначе 
причастных к Великой Отечественной войне. 
В процессе работы над проектами в душах 
молодых укрепилась гордость за дела дедов 
и прадедов, искреннее желание быть похо-
жими на них. 

Поисковая, исследовательская и твор-
ческая работа, посвященная знакомству с 
судьбами жителей г. Волгореченск - ветера-
нов Великой Отечественной войны, тружени-
ков тыла и «детей войны» – становится связу-
ющей нитью, объединяющей людей разных 
возрастов, профессий и положений.

Марина каНаВиНа, г. Волгореченск 

«я горжусь - я помню!»
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- Валерий петрович, со-
всем скоро мы будем отме-
чать 70-летие победы. Мир, 
страна, область готовятся к 
этому событию. а какие тра-
диции празднования суще-
ствуют в вашей семье? что 
значит для вас День победы?

- Так получилось, что боль-
шая часть моей семьи с 1941 по 
осень 1943 года находились в 
оккупации. Дед чудом спасся от 
расстрела «власовцами». Стар-
шие мамины брат и сестра всю 
войну находились в блокадном 
Ленинграде. А в семье моей 
жены все мужчины воевали: ее 
отец-летчик, тяжело раненный, 
прожил совсем короткую по-
слевоенную жизнь. Я родился в 
1951 году и еще застал время, 
когда по улицам ходили, езди-
ли на самодельных колясках 
большое количество инвалидов 
войны. В абсолютно разрушен-
ном городе Горловка Донецкой 
области я родился в землянке. 
Память хранит многое.

 В день Победы на улице, где 
мы жили, всегда собирали сто-
лы и каждая семья приносила 
скромные закуски. Вспоминали 
те страшные дни, странно, но 
иногда с юмором. Пили горь-
кую и много пели песен военных 
лет, русских и украинских, ста-
ринных. Люди были простые, 
грубоватые, но необыкновенно 
цельные и внутренне чистые. И 
сегодня помню лица вдов, а их 
было большинство: тётка Мару-
ся, тётка Миля, тётка Надя, тёт-
ка Зина, тётка Настя… и Леонид 
Заматаев – Герой Советского 
Союза - пил за упокой с каж-
дой, будто извинялся, что такой 
сильный, красивый, живой.

 9 Мая сочетает в себе при-
знательность, гордость, удов-
летворение. Это такой чистый, 
светлый праздник, такой осо-
бый день, когда душа на излет, 
когда хочется помолчать, вы-
пить рюмку горькой и мужчина 
не стесняется слез…

- а вы не считаете, что у 

«есть  надежда, что  

любой исторической даты 
есть свой срок и День по-
беды тоже когда-то канет в 
Лету?

- Наверное, через столетие 
многое о той войне станет ле-
гендой. Но и через века День 
Победы останется в памяти как 
день величия подвига народа.

 Меня тревожит, что уходит 
великое поколение людей, кото-
рые воевали на фронте и рабо-
тали в тылу. Они были разные, 
в чем-то слабые, грешные, но в 
1941 году выросли над своими 
слабостями и стали поколением 
победителей. Несмотря на все 
трудности, в них был необыкно-
венный оптимизм и дух созида-
ния. Помню, как дядя моей жены 
Василий Иванович Федоров, 
состоявшийся человек, специа-
лист высочайшего класса, всег-
да с гордостью говорил: «Я – 
русский солдат Вася Федоров!». 
Это было главным в его жизни. У 
нас сегодня много рассуждают 
о вызовах времени, но они ни-
что в сравнении с Великой От-
ечественной. А мы, сегодняш-
ние, готовы к самопожертвова-
нию? Если нас что-то до сих пор 
и сдерживало в наших пороках, 
так это поколение победителей. 
Оно – наша совесть, наши скре-
пы и когда оно уйдет, вот тогда и 
станет ясно, чего стоим все мы 
– их дети и внуки.

 - завершился Год куль-
туры, начался Год литерату-
ры. Не считаете, что тема-
тические года – всего лишь 
формальность? как пример: 
в Год семьи президент путин 
развелся с женой.

 - Колючий вопрос. Россия 
- не Франция. Жизнь сложная 
штука, но когда разводится 
президент, верующий право-
славный – это царапает.

 Что касается Года культуры, 
Года литературы, Года русско-
го языка, так это действитель-
но во многом формальность. 
Где-то что-то происходит, де-
лается вроде бы немало, а нет 

ощущения перемен к лучшему в 
общей атмосфере, в духовном 
состоянии общества. Помните, 
как порой бывает в электричке: 
поезд дальше не пойдет. Вот и 
у нас слишком часто слышим: 
нет денег. Вот и в Костроме в 
бывшем кинотеатре «Дружба» 
открыли магазин. Казалось бы 
пустяк, но очень показательная 
деталь времени. Но пока у нас, 
в провинции, вопреки всему, 
множатся таланты, живы доб-
рые традиции служения делу 
работников культуры, музей-
щиков, библиотекарей - есть 
надежда, что придут и добрые 
времена.

- На днях лидер кпРФ Ген-
надий зюганов обратился с 
открытым письмом к жите-
лям России. В нем содержит-
ся призыв приравнять анти-
советизм к русофобии. Вы 
согласны с таким подходом? 

- Сегодня обсуждается во-
прос о сносе в Костроме па-
мятника Ленину и восстанов-
лении храмового ансамбля. Я 
категорический противник по-
добных вещей хотя бы потому, 
что это блестящий памятник 
слома эпох. 

Я абсолютно советский 
человек, но я не апологет со-
ветского времени. Поскольку 
я закончил исторический фа-
культет, то кое-что читал о пер-
вой мировой войне. Полагаю, 
в советское время некоторые 
вещи были незаслуженно за-
быты. Нам есть, чем гордиться 
и в истории царского периода, 
хотя там тоже нельзя все лаки-
ровать. Но когда мы начинаем 
отвергать все, мы получаем 
то, что происходит сегодня на 
Украине. 

Борясь с советским време-
нем, мы действительно борем-
ся с русским миром, потому что 
русский язык и русская куль-
тура объединяли всех людей, 
живших в Советском Союзе. 

Учась в аспирантуре, я ча-
сто бывал в Прибалтике, и меня 
поражало царившее там бла-
гополучие. Хотя Литва в 1940 
году по своему развитию суще-
ственно уступала Костромской 
области, в советское время 
уровень жизни там был в три с 
лишним раза выше, чем у нас. 
То есть эти процветающие на-
циональные окраины создава-
лись за счет русского человека. 

- а вас не смутило, что в 
своем обращении Геннадий 
андреевич дважды цитирует 
Сталина? что, коммунисты 
его уже реабилитировали?

- Мой отец был репресси-
рован, и видимо, потому, что 
в ужасающих условиях он до-
бывал в Воркуте уголь, прожил 
всего 54 года, несмотря на то, 
что закваска у него была очень 
сильная. И хотя его освободил 
Хрущев, тем не менее, отец 
был сталинистом. Вот такой 
парадокс. Когда я подрос, то 
попросил отца объяснить, по-
чему так. Он сказал: ты знаешь, 
время было до такой степе-
ни сложным, что нужна была 
именно такая фигура во главе 

государства, чтобы оно вы-
стояло, победило, чтобы соз-
дать Великую Державу. Войну 
мог выиграть только Сталин. 
Вопрос не в том, чтобы обо-
жествлять Сталина или реаби-
литировать его. Он был сыном 
своего времени. В жестокий 
век – жестокие сердца. Хотим 
мы этого, принимаем мы или не 
принимаем Сталина, но он был 
велик во всех его проявлениях.

- 3 февраля президент пу-
тин подписал Указ о награж-
дении вас медалью ордена 
«за заслуги перед отече-
ством» второй степени. по-
здравляю, но хочу спросить, 
только без обид: это у нас 
страна такая демократичная, 
что представителей оппо-
зиции награждают государ-
ственными наградами, или 
это оппозиция такая… несе-
рьезная? 

- Вопрос о том, может ли оп-
позиция принимать награды от 
этой власти, весьма щепетиль-
ный. Абсолютно откровенно, 
без какого-либо кокетства могу 
сказать - я не испытываю осо-
бого трепета от этого факта, 
поскольку к таким вещам отно-
шусь достаточно просто. Более 
того, я не очень стремился по-
лучить эту награду. 

Есть и вторая сторона во-
проса. На сегодняшний день в 
России создано более восьми-
десяти политических партий, 
но есть одна партия, которая 
выше их всех, эта партия - жи-
тели нашей страны, нашей об-
ласти и я служу этой партии.

И еще один штрих: докумен-
ты на мое награждение были от-
правлены в Москву 9 лет назад. 

- Вы были дружны с гу-
бернатором Шершуновым, 
находили общий язык с гу-
бернатором Слюняевым, 
ныне - албиным (именно он 
в свое время лоббировал из-
брание вас заместителем 
председателя Думы). как 
складываются отношения с 
губернатором Ситниковым?

- С Виктором Андреевичем 
мне было не просто, но у него 
было одно сильное качество - 
он был человек, открытый для 
разговора, для дискуссии. По 
ряду вещей мы спорили, не вы-
бирая слов, порой доходило до 
того, что готовы были вцепить-
ся друг в друга. И могли потом 
неделю не разговаривать, хотя 
мы дружили семьями. Он был 
сильным человеком, знал себе 
цену, но при этом не нес себя, 
как китайскую фарфоровую 
чашу. 

Игорь Николаевич, как ни-
кто, трепал КПРФ, и в этом, 
пожалуй, была одна из причин, 
почему «Единая Россия» полу-
чила при нем такой низкий про-
цент на выборах. Но парадокс: 
мы могли часами говорить 
очень откровенно обо всем. 
Может быть, я был для него 
тем, перед кем он мог выгово-
риться. С ним интересно было 
говорить. Он читающий, дума-
ющий и дьявольски противоре-
чивый человек.

Сергея Константиновича я 
знаю давно, он немножко был 
моим студентом. Мне его ис-
кренне жаль в плане того, что 
он попал на крайне сложный 
период. Иногда говорим с ним 
достаточно откровенно. На 
днях встречались, он мне до-
вольно жестко высказал свое 
несогласие с моей позицией. 
Я ценю такого рода общения. В 
работе Ситникова мне нравят-
ся два момента. Он искренне 
заинтересован что-то сделать 
для области, хочет оставить по-
сле себя дома, мосты, детские 
сады и новые предприятия. И 
в отличие от Слюняева он при-
шел сюда, что называется, на-
всегда. 

И второй момент, это то, что 
он умеет слушать. 

При первой встрече с Сит-
никовым после его назначения 
губернатором я ему сказал, что 
готов поддержать все его до-
брые начинания, но он должен 
понимать, что у меня есть некий 
предел компромиссов. Объек-
тивно он член команды, которая 
проводит нынешний курс, а я с 
этим курсом не согласен.

- В 2017 году в костром-
ской области должны состо-
яться губернаторские вы-
боры, причем, если ничего 
не изменится, они должны 
пройти на альтернативной 
основе. Ваше участие в этих 
выборах мне представляет-
ся вполне логичным. а вам? 

- Лично я не вижу причин, по 
которым я должен участвовать 
в этих выборах. Нужно рабо-
тать, понимая, для чего ты ра-
ботаешь. А когда сегодня про-
водится линия, с которой я аб-
солютно не согласен, как я могу 
идти на выборы? 

Губернатор сегодня не во-
лен ни в одном решении. Ког-
да из регионов откачивают 70 
процентов ресурсов, а потом 
Москва смотрит, кому и сколь-
ко дать, о какой власти губер-
натора можно говорить? 

И второй момент. Управ-
лять областью должен человек, 
который понимает экономиче-
ские процессы, хозяйственные 
механизмы. А я чистой воды 
политик. Да, можно набрать 
замов, разбирающихся в раз-
личных сферах, хотя это тоже 
сложно, поскольку мы 15 лет 
не занимались кадрами. Но я 
убежден - руководить сегодня 
должны жесткие, высокопро-
фессиональные люди, которые 
хорошо понимают хозяйство 
и, конечно же, более молодые 
люди.

- и последний вопрос - 
когда же вы, Валерий пе-
трович, наконец, бросите 
курить? 

- Мы договорились с губер-
натором: если на сентябрьских 
выборах в областную Думу 
КПРФ получит 40 процентов, то 
на следующий день я бросаю 
курить. 

беседовал 
алексей УХаНкоВ,

 K1NEWS.RU

Валерий иЖиЦкий: 

Человек, за свою жизнь вступивший лишь в одну 
партию. Политический долгожитель. Мастер ком-
промисса. Оратор и полемист, каких поискать. Им-
позантный, обаятельный, галантный. Простой, но 
не лыком шитый. И еще одна важная деталь: с ним 
всегда есть о чем поговорить.

пРиДУт и  ДобРые  ВРеМеНа»
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Сегодня чуть ли не каждый российский 
чиновник всех уровней управления пытает-
ся списать свои огрехи на происки междуна-
родного империализма. Не любят у нас при-
знавать свои ошибки, хотя, по мнению моих 
единомышленников, поэтапный развал всех 
сфер жизнеобеспечения государства носит 
заведомо умышленный характер, но никак не 
ошибочный.

Сегодня правительственные чиновники пытают-
ся нас убедить, что экономический штопор, в который 
Россия стремительно вошла, обусловлен падением 
цен на нефть. Отчасти такие доводы оправданны, од-
нако, только отчасти. Россия, если кто не знает, за-
нимает не первое, не второе и даже не третье место в 
мире по экспорту нефти, а лишь четырнадцатое. Дру-
гими словами, если бы наша экономика развивалась 
по всем направлениям параллельно и сбалансирова-
но, никакие происки недружественной (враждебной) 
группы государств, не смогли бы обрушить рубль. 

К чему я это? Государство, претендующее на са-
мостоятельную  внутреннюю и внешнюю политику, 
должно быть хотя бы самодостаточным. У нас было 
почти 25 лет, чтобы понять это, но мы ими не только не 
воспользовались, но напротив – усугубили положение.

Вдумайтесь, Россия обладает самым большим в 
мире объемом плодородных земель, которые при ра-
циональном использовании способны прокормить не 
только все население нашей страны, но и значитель-
ную часть Азии, Африки и Европы. При этом, еще до 
недавнего времени мы закупали за границей даже 
те продукты питания, коих еще при советской власти 
было изобилие.

За границей мы закупаем даже картофель, а свой 
чернозем забросили, выведя из сельскохозяйствен-

отСУтСтВие  УМа Не
ного оборота 40 миллионов гектаров пахотных пло-
щадей. Эти земли давно заросли сорняками, а люди, 
некогда трудившиеся на них, зарабатывающие здесь 
кусок хлеба, либо вымерли естественным образом, 
либо покинули родные места, как абсолютно беспер-
спективные.

Сегодня совершенно очевидно, что агропромыш-
ленный комплекс России вновь оказался на обочине 
финансирования, несмотря на клятвенные заверения 
правительства. Своих денег у сельскохозпроизво-
дителей практически нет. Их не хватит на закупку по-
стоянно дорожающей техники, семян, минеральных 
удобрений, горюче-смазочных материалов. Расчет на 
предоставление кредитов тоже не оправдает себя. Де-
шевых кредитов банки аграриям не дадут – это факт.

Автору могут возразить. Дескать, правительство 
на протяжении последнего десятилетия выделяет 
миллиарды рублей на подъем сельского хозяйства, 
развитие его конкретных и самых перспективных от-
раслей. В качестве примера оппоненты могут приве-
сти широко растиражированный факт уникального по 
своим объемам урожая зерновых, достигнутого Рос-
сией в 2014 году.

Да, соглашусь я, деньги на развитие сельского хо-
зяйства правительство действительно выделяет. Од-
нако то же правительство почему-то абстрагируется 
от проблемы их целевого использования. Взять хотя 
бы нашумевшую историю с экс-министром сельского 
хозяйства Еленой Скрынник, ныне спокойно проживаю-
щей то ли в Австрии, то ли во Франции. Бывшего мини-
стра практически обвинили в хищении 40 миллиардов 
бюджетных средств, однако, «публичная порка» пред-
приимчивой дамы, организованная через российские 
СМИ, так и не получила окончательной правовой оцен-
ки, равно как и судебной перспективы. Пошумев, слов-
но по команде из российского Белого дома, пресса бы-
стро потеряла интерес к беглому министру в юбке.

Не потому ли, что в перечне руководителей, на-
ходившихся на тот момент в подчинение Елены Пре-
красной, числились  отставной генерал-майор мили-
ции, выпускник Высшей школы КГБ СССР и так далее? 
Не потому ли, что назначение медика в сельскохозяй-
ственное министерство инициировал кто-то из тех 
персоналий, что по-прежнему определяют кадровую 
политику в высшем эшелоне российской власти?

Не секрет, что высокие цены на продукцию зем-
леделия и животноводства определяются монопо-
лиями, диктующими цены. Как правило, созданы они 
бывшими губернаторами, их заместителями, детьми, 
ближайшими родственниками высокопоставленных 

чиновников, бывшими министрами и их заместите-
лями. Сельхозпроизводителя задушат богатые и вли-
ятельные. И душат, о чем есть масса документальных 
свидетельств.

Я далек от предположений, кто и на какую стра-
ну в российском правительстве работает, но, поверь-
те, мысли об умышленном вредительстве (да простит 
мне читатель терминологию не самых лучших лет со-
ветской власти) посещают меня регулярно. Начало по-
ложил период правления М. Горбачева – первого и по-
следнего президента СССР и одновременно могиль-
щика мощной и великой державы. Период правления 
Б. Ельцина был ничуть не лучше. Период правления В. 
Путина тоже вызывает вопросы, хотя бы потому, что не 
отправляет в отставку бездарное Правительство.

Однако вернусь к прожектам правительства отно-
сительно наращивания экономической мощи, приори-
тетности проектов ипортозамещения, создания допол-
нительных рабочих мест. Есть такая пословица «Поздно 
пить боржоми, коли почки отвалились». Сейчас, по-
хоже, анекдотичная ситуация вплотную приблизилась 
к той, что реально сложилась в России. За последние 
двадцать с небольшим лет мы практически уничтожили 
производственную базу промышленных предприятий, 
которые были созданы за семьдесят лет советской вла-
сти и которыми гордился народ СССР. В результате с 
карты страны начали исчезать малые города, в которых 
были крупные заводы, рабочие поселки с заводами по-
меньше. Взамен не появлялось ничего. 

Вот грустная статистика последних дней. В Но-
вокузнецке из-за низкого уровня  рентабельности за-
крылся завод по производству пластиковых профилей 
для окон «ЛГ  Хаусис рус». Компания «Белая Дача» за-
морозила строительство овощного завода под Ново-
сибирском. Пивоваренная компания «Балтика» закры-
ла свой завод в Челябинске.

Остановлено производство на ОАО «Усинский 
хлебокомбинат». Закрыто целлюлозно-бумажное 
производство на Соломбальском ЦБК. Приостанов-
лено производство на астраханском молокозаводе 
«Профессор Белов». Заморожено строительство го-
рода-спутника Казани Смарт-сити, возможна лик-
видация оператора проекта – Корпорации развития. 
Испанский холдинг Grupo Antolin отказался от планов 
по строительству завода автомобильных компонен-
тов в Ленинградской области. Отсрочено строитель-
ство мусороперерабатывающего завода в поселке 
Левашово. Причина - высокие цены на оборудование, 
которое планировалось закупить в Европе. Работу ав-
тозавода General Motors в Петербурге обещают при-

Прочитал в правительственной 
«Российской газете» информацию о 
трудовых пенсиях. Странице предпо-
слан заголовок, набранный крупным 
шрифтом: «1200 рублей в плюсе». 
Разумеется, плюс к пенсии. И не стал 
бы я писать об этом, если бы цифра 
не оказалась с «двойным дном». А 
может, с тройным. А секрет цифры 
«1200» разглядели ветераны, со-
бравшиеся на чашку чая…

Итак, сразу к сути. Что за сумма та-
кая, 1200 рублей, означающая до-

бавку к пенсии. Не всем, конечно, а тем, 
кому предусмотрено Правилами. Здесь 
и дальше цитирую строки из ответа руко-
водства местного отделения Пенсионно-
го фонда по г. Костроме и Костромскому 
району. К ним я обратился за разъясне-
ниями по тем вопросам, которые подни-
мали на встрече ветераны.

Это, цитирую ответ, «компенсацион-
ная выплата неработающим трудоспо-
собным лицам, осуществляющим уход 
за нетрудоспособными гражданами». И 
установлен порядок их выплат постанов-
лением Правительства РФ 4 июня 2007 
года №343. Им же утверждены Правила 
«осуществления ежемесячных компенса-
ционных выплат работающим трудоспо-
собным лицам, осуществляющим уход за 
инвалидом I группы (кроме инвалидов с 
детства), а также престарелым, нуждаю-
щимся по заключению лечебного учреж-
дения в постоянном постороннем уходе, 
либо достигшим возраста 80 лет». Суть 
понятна. В правилах каждое слово тща-
тельно продумано, взвешены послед-
ствия от их применения. Одно из послед-
ствий – влияние на показатели уровня 
безработицы региона и в целом России. 
Одни называют ее массовой, другие опе-
рируют цифрами статистики и утвержда-
ют: она у нас лучше, чем в развитых стра-
нах Европы. Кто прав? Ответ станет ясен 

АРИФМЕТИКА С СЕКРЕТОМ
безработица в нашей области в разы выше официальной

из комментария.
Можно ли прожить взрослому лицу, 

нигде больше, кроме ухода за немощ-
ным, не работая? Ответ очевиден. Про-
житочный минимум, установленный тем 
же правительством – более восьми ты-
сяч рублей.

Повторимся: 1200 рублей выплачива-
ется трудоспособным, неработающим. И 
добавим, не состоящим на учете в служ-
бе занятости, что подтверждают справ-
кой с биржи труда.

зя. В ответе зам. начальника управления 
пенсионного фонда Е.С. Гуриной разъяс-
няется общее правило:

«Данная статистика ведется Управле-
нием в целях внутреннего пользования, 
она не предусмотрена к широкому рас-
пространению…»

Наверное еще и потому, что время 
ухода за нуждающимися, подтвержден-
ное письменным обязательством, вклю-
чается в общий трудовой стаж данного 
лица. Хотя оплата за этот труд составля-
ет всего 1200 рублей и называется «ком-
пенсационной выплатой».

Как говорится, важен сам факт. А из 
него делайте выводы, какие хотите. И об 
уровне жизни, и о показателях реальной 
безработицы в нашей области.

Областная ветеранская органи-
зация насчитывает 360 тысяч 

человек. Армия огромная! Сколько из 
них нуждается в постоянном уходе и 
получает «компенсационную выплату» 
в размере 1200 рублей? Пять тысяч? 
Или пятнадцать – двадцать? Эту цифру 
и прибавьте к той, что публикуется в га-
зетах и не превышает обычно трех тысяч 
человек. Это и есть та массовая без-
работица, о которой говорят в народе. 
Критикуют правительство Д.А. Медве-
дева и президента В.В. путина. Призы-
вают их снять розовые очки и оценить 
ситуацию реально. А что мы видим на 
практике? Даже в условиях введенных 
Западом санкций дальше разговоров о 
развитии собственной экономики дело 
по сути не идет. Или почти не идет. Ка-
кие новые предприятия построены в Ко-
строме? Таких не видим. Все внимание 
– банкам, им и средств выделяют сотни 
миллиардов.

Недавно в газете «Что делать» про-
читал: «За последние десять лет в стра-
не было открыто 40 новых производств, 
а закрыто 365 заводов и фабрик». Где 

людям работать, получая достойную, как 
при Советах, зарплату за труд? Где взять 
средства для наполнения тощего денеж-
ного «кошелька» Пенсионного фонда 
России? Не случайно в Правительстве 
уже заговорили о необходимости повы-
сить пенсионный возраст для стариков. 
Пока, правда, в виде «пробного шара»: 
как народ прореагирует? И повысят, 
если экономическая политика нынешней 
власти коренным образом не изменится. 
Для оправдания эксперты назовут кон-
кретные европейские страны, где уже 
сейчас пенсионный возраст выше, чем в 
России. Но при этом умолчат о главном: 
пенсии там, как и общий уровень жиз-
ни, в разы выше нашего. Опять получим 
«арифметику с двойным дном»? как это 
видим на примере с «компенсационны-
ми выплатами» в 1200 рублей.

Население нашей Костромской об-
ласти продолжает вымирать. Число 
умерших превышает число родившихся. 
И так – из месяца в месяц. Правители 
задолго до кризиса погрузили наш реги-
он в долговую яму. Откуда же возьмется 
высокий уровень жизни? Опять цитирую 
«Что делать»: «Согласно статистике, се-
годня в России 51,6% населения имеет 
доходы ниже 15000 рублей в месяц, то 
есть существуют ниже уровня биологи-
ческого минимума. И это – полстраны!»

Вот вам и цена различных маскиро-
вочных манипуляций, с помощью кото-
рых правители приукрашивают положе-
ние дел в стране. Цена этих манипуля-
ций – человеческие жизни.

павел беДоВ

В нашей области значатся безра-
ботными около 2,5 – 3 тысяч человек. …
Обсуждая эти цифры, ветераны с недо-
умением задавались вопросом: куда ис-
чезли тысячи трудившихся на заводах и 
фабриках, в колхозах, совхозах?

Можно ли узнать, сколько лиц в на-
шей области, получающих указанные 
компенсационные выплаты? Нет, нель-
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Сегодня поколение «детей войны» 
превратилось в поколение лишних лю-
дей. Закона о «Детях войны» в России 
нет, нет и обеспечения достойной ста-
рости. 

Через 3 месяца весь мир будет празд-
новать 70-летие Великой Победы над 
фашизмом. 70 лет – это жизнь целого 
поколения, но за это время в огромной, 
богатой России–победительнице ниче-
го не сделано для детей военного поко-
ления, им пришлось родиться в нищете 
и умирать уготовано в крайней бедно-
сти. Сегодня средняя пенсия в побеж-
денной Германии составляет 90 тысяч 
рублей в переводе на национальную 
валюту, а в богатейшей России 12 ты-
сяч рублей, половину из которых «Дети 
войны» должны отдавать за коммуналь-
ные услуги. Но это средняя пенсия. На 
самом деле дети войны получают 5-7 
тысяч рублей. Набор противогриппоз-
ных  лекарств сегодня стоит около 3000 
рублей. А лекарства для лечения более 
серьезных болезней стоят на порядок 
выше.

Нам удается вносить законы о детях 
войны на рассмотрение региональных 
законодательных органов, но там ссы-
лаются на отсутствие федерального за-
кона. Только в 7 субъектах РФ приняты и 
действуют такие законы, в остальных нет.

Представленный проект закона вы-
деляет возрастную категорию граждан, 
родившихся в период с 22 июня 1928 
года по 3 сентября 1945 года. В эту ка-
тегорию попадают граждане, которым 
на начало войны не исполнилось 14 лет 
(трудоспособный возраст), а также, 
граждане, родившиеся в период войны.

Согласно данным Министерства тру-
да и социальной защиты РФ сегодня в 

«единая Россия» против 
закона «о детях войны»

оСВобоЖДает  от  отВетСтВеННоСти
остановить на два месяца уже в марте – нет спроса на 
машины. Приостановил работу Тверской вагоностро-
ительный завод. Работа автозавода PSMA Rus в ин-
дустриальном парке «Росва» тоже приостановлена. 
Компания «Агро-Белогорье» сообщила о приостанов-
ке ряда инвестиционных проектов. 

 Компания «РусАгро» сообщила о возможной за-
морозке проекта строительства свиноводческих ком-
плексов в Тамбовской области. Группа компаний «Чер-
кизово» сообщила о возможной приостановке строи-
тельства аналогичного комплекса в Воронежской об-
ласти. На Новочеркасском электровозостроительном 
заводе из-за отсутствия контрактов со стороны РЖД 
приостановлено производство. Таганрогский завод 
«Красный котельщик» перешел на 4-дневную рабочую 
неделю. Начался первый этап массовых увольнений 
сотрудников волгоградского «Химпрома». АвтоВАЗ 
планирует сократить более 1000 менеджеров в связи 
с падением продаж. Начались массовые сокращения 
на ОАО «Уральский асбестовый горно-обогатитель-
ный комбинат».

Не устали от перечислений? А ведь это только на 
начало февраля этого года, да и то не в полном объеме. 
За каждым предприятием, компанией, проектом стоят 
конкретные люди, которые сегодня лишились работы. 
Отчасти, по вине самих компаний, но в большей сте-
пени – по вине правительства, не способного создать 
для отечественного бизнеса достойные условия рабо-
ты, причем не зависящие (или минимально зависящие) 
от того, как в какой-то исторический отрезок времени 
к России относится Европа или США. Советский Союз 
тоже сталкивался с аналогичными недружественными 
акциями, но всегда с достоинством выходил из ситу-
ации, а сама страна прирастала десятками и сотнями 
промышленных предприятий, а иногда - автономно ра-
ботавшими отраслями народного хозяйства.

Экономят в современной России, как всегда, на 
самых бедных и бесправных, на тех, кто и без того 
едва сводит концы с концами, даже если работает по 
двадцать часов в сутки. При этом доходы российских 
олигархов и чиновников всегда растут. И тогда, когда в 
России наблюдается подъем экономики, и тогда, ког-
да налицо ее падение.

Если говорить о внутренних тратах, то напомним 
такие факты. 142 млрд рублей, зарезервировано на 
подготовку Чемпионата мира по футболу. 2,6 млрд 
рублей потрачено на лечение московских чиновни-
ков. Да что там чиновники! В 17 млн рублей налого-
плательщику обойдется логотип Москвы. Отличился 
и Смольный. На реализацию программы «Достижения 

позитивного настроя граждан, проживающих в Санкт-
Петербурге» он заложил 22 млрд рублей, при том, что 
на расселение коммуналок в прошлом году было за-
резервировано 2,5 млрд рублей, а на бесплатные ле-
карства для льготников — 1,6 млрд рублей. И всё это 
на фоне бедности значительной части российских 
граждан, граничащей с нищетой. Особенно бесстыд-
но на фоне масштабной бедности населения России 
смотрятся доходы руководящего состава крупнейших 
российских компаний и банков. 

С приходом на высший государственный пост 
Российской Федерации Владимира Путина народ по-
лучил надежду, что выходец из спецслужб наведет в 
стране порядок. Мы наивно полагали, что новые на-
значенцы, работавшие в ведомстве, где «холодный 
ум, горячее сердце и чистые руки» - норма, выведут 
Россию на цивилизованный путь развития. Не вывели. 
Хотели, как лучше, получилось, как всегда.

… Иногда я думаю, что нынешней России нужен 
свой Иосиф Виссарионович Сталин. Хотя бы для того, 
чтобы чиновник вне зависимости от своего положения 
во властной иерархии, чувствовал ответственность за 
судьбу народа страны, жил и болел интересами наро-
да и государства. Да, под страхом быть посаженным 
или расстрелянным за казнокрадство, под страхом, 
что его семья будет публично признана семьей «врага 
народа», но иначе у нас ничего не выйдет. По крайней 
мере, на данном этапе. Слишком далеко мы зашли. 
Эпизодические «порки» должностных лиц, как мне 
представляется, носят рекламный характер и рассчи-
таны на реакцию простых обывателей. 

Понятно, что подобное положение дел не способ-

ствует консолидации общества вокруг власти. Власть 
в России живет по своим корпоративным правилам, 
народ – по своим, что порождает тотальный нигилизм, 
который рано или поздно (скорее, рано) приведет к 
хаосу, массовым беспорядкам и, вполне вероятно, к 
очередной революции. Точнее -  бунту «бессмыслен-
ному и беспощадному». Мы получим ту ситуацию, ко-
торая сегодня сложилась на Украине.

Единственный выход из ситуации, в которой наша 
страна сегодня оказалась, это отставка правительства 
во главе с Дмитрием Медведевым. Оно явно не спо-
собно решить проблемы народа России и России как 
государства. Все, что делало правительство в послед-
ние годы, было направлено на усиление народного 
гнева, поэтапный развал экономического потенциала, 
цель которого приблизить развал государственности. 
Правительство работает на себя лично, чиновники 
рангом ниже – тоже  на себя и своих детей. Олигархи – 
тоже на себя и своих потомков.

Каждая из перечисленных категорий рассматри-
вает народ только в качестве дармовой рабочей силы, 
в задачу которой входит неуклонное повышение уров-
ня материального благосостояния избранных. Так на-
зываемой олигархической и управленческой элиты.  
Тех, кто не связывает свою судьбу с Россией, тех, кто 
давно перевез своих чад и домочадцев в благополуч-
ные страны с устойчивой экономикой, предпочитая и 
сам жить подальше от России и называющей свою Ро-
дину отстраненно и пренебрежительно «эта страна».

Можно ли это осуществить смену правительства 
без серьезных экономических и политических потря-
сений и не дожидаясь революционного подъема ши-
роких трудовых масс? Сегодня – да. Для этого должны 
быть политическая воля президента Российской Фе-
дерации и искреннее стремление депутатов Государ-
ственной думы поддержать национального лидера. Не 
поддакивая ему из желания понравиться, не соглаша-
ясь с ним, а подвигая его к решительным действиям, 
обещая безусловную и однозначную поддержку. Плюс 
–  мобилизационная экономика  с жестким парламент-
ским и общественным  контролем над тем правитель-
ством, которое придет на смену кабинету Д. Медведе-
ва, равно как и за региональными правительственны-
ми чиновниками. Действия российской власти сегодня 
должны быть максимально оперативными, жёсткими и 
эффективными. Упустим момент – народ нам этого не 
простит. Сметёт.

п.В. РоМаНоВ, 
депутат Госдумы (фракция кпРФ), 

Герой Социалистического труда

России граждан этой категории насчи-
тывается 12 миллионов человек. Из них 
2,3 миллиона детей войны не получают 
никаких льгот. Только в 15 регионах все 
дети войны, отнесенные к данной кате-
гории, получают льготы. В остальных - 
только частично.

Вот и получается, невзгоды были 
для всех одинаковые, а благодарность 
страны разная, зависимая от желания 
губернатора и финансового состояния 
региона. Но это не справедливо и не по-
человечески.

…Стоимость минимального набора у 
нас  составляет 12700 рублей. В то же 
время прожиточный минимум соста-
вил всего 8192 рубля, а для пенсионера 
6717 рублей, что в 2 раза ниже биологи-
ческой нормы потребления.

Однако биологическая норма потре-
бления не успевает за наштампованны-
ми «Единой Россией» законами, и в ней 
не учитываются новые расходы граждан.

- Общедомовые нужды в среднем со-
ставляют 300 рублей в месяц.

- Плата за ТСЖ в среднем обходится 
тоже в 300 рублей.

- Отчисления на капитальный ремонт 
– в среднем 500 рублей.

- Налог с кадастровой стоимости, та-
рифы и цены – все это увеличивает ми-
нимальную потребительскую корзину до 
15060 рублей.

Мне часто говорят, что родителям 
должны помогать дети. Но у нас соглас-
но статистики 51,6% населения имеют 
доходы ниже 15000 рублей в месяц, то 
есть существуют ниже уровня  биологи-
ческого  минимума. И это полстраны!

В таких отраслях, как сельское хозяй-
ство, легкая промышленность, обработ-
ка древесины, гостиничный и ресторан-
ный сектор, образование, зарплата едва 
превышает минимальную корзину 18-19 

тысяч рублей в месяц. Чем же работаю-
щие дети могут помочь своим родителям 
- пенсионерам, если у детей зарплата 
ниже биологического минимума?

…В российском правительстве  только 
для народа нет денег.  Для «своих» день-
ги есть всегда. Детям войны отказали 
уже второй раз. А Роттенбергу и иже с 
ним в один день подарили закон, кото-
рый позволяет компенсировать из рос-
сийского бюджета утрату имущества  без 
ограничения суммы любому олигарху. 

Подобные платежи возмутили даже 
невозмутимого юмориста Задорнова, 
который с возмущением констатиро-
вал, что руководители государственных 
корпораций: Сечин - получает 4,5 млн. в 
день, Миллер – 2,2 млн. в день, Якунин – 
1,3 млн. в день.

Это не зарплаты – это прямое разгра-
бление государства, наглое, циничное и 
нескрываемое, потому что чувство без-
наказанности вырабатывает чувство 
вседозволенности.

Неужели все это бесчинство не гово-
рит о том, что деньги в государстве есть, 
но не для всех! А дети войны, построив-
шие и Газпром, и РЖД, и Роснефть про-
зябают на жалкие 5-7 тысяч рублей в ме-
сяц, не имея возможности купить даже 
лекарства. Закон дает им всего-то не-

счастную тысячу ру-
блей, да транспорт-
ные льготы общей 
суммой 125 млрд. 
рублей в год. Но и 
этого не хотят дать.

Сейчас появи-
лась инициатива 
сократить зарплату 
депутатам на 10%. 
Можно подумать, 
депутатская зар-
плата поправит раз-
ворованные финан-
сы России!

У меня другое, бо-
лее реальное пред-
ложение: сократить 
наполовину зарпла-
ту не только депу-

татам, но и членам Совета Федерации, 
Правительству, аппарату Президента, 
министерствам, избирательным комис-
сиям, Счетной палате, а сэкономленные 
средства направить на финансирование 
закона о детях войны – вот это будет ис-
ключительно правильно, когда деньги, 
наконец, попадут по назначению людям, 
заработавшим их, а не тем, кто поставил 
в безвыходное положение самое герои-
ческое поколение граждан России.

Вот это будет патриотический ход, 
достойный государственных деятелей 
в год семидесятилетия Великой Побе-
ды над фашизмом! Прошу принять за-
кон и мое предложение по финансиро-
ванию!

пресс-служба фракции кпРФ в 
Госдуме 

P.S. В настоящее время на рас-
смотрении Костромской областной 
Думы находится законопроект, вне-
сенный областной общественной 
организацией «Дети войны», предус-
матривающий установление статуса 
«дети войны» на уровне Костромской 
области. О результатах его рассмо-
трения сообщим в следующих номе-
рах газеты.



что ДеЛатЬ? в костроме6 9 марта  2015 года  *  № 4 (404) обЩеСтВо

Родная, милая России, 
что с тобою натворили, 

я тебя не узнаю.
Я был и остаюсь рядовым чле-

ном партии коммунистов. Никогда 
не был даже секретарем партийной 
организации, не работал в райкоме 
партии, не был даже членом плену-
ма райкома. Меня в районе знают 
как простого рабочего, умеющего 
честно работать, открыто высказы-
вающего свою правду начальству, 
уважительно относящегося к таким 
же, как я сам. Наболело, и хочется 
высказаться.

Вот уже 20 с лишним лет Россией 
правят единороссы. Время от вре-
мени они меняют свое название, но 
суть их политики, их задачи и цели не 
меняются. Кто же они такие, откуда 
взялись?

Да это же коммунисты, члены 
бывшей КПСС. Изменились обстоя-
тельства не без их помощи, и мно-
гие из них тоже изменились на 180 
градусов. Некоторые из «бывших» 
пришли в новую партию. Ту, которая 
у власти. Конечно, тут комфортнее, 
теплее. А большинство молчали-
во отошли от дел и забот партии 
- это меня не касается, и занялись 
своими делами - домом, пчелами, 
охотой, рыбалкой и прочими чело-
веческими увлечениями. Так стало 
по стране, области, в районе, да и в 
моем поселке тоже.

Мои бывшие товарищи по пар-
тии! Как же здорово мы с вами ра-
ботали раньше на благо страны, 
района, нашего населения! Не буду 
говорить за страну и область, скажу 
о нашем крае. Не вы ли под руковод-
ством первых секретарей райкома 
КПСС В.А. Забродина, В.Л. Соколо-
ва, В.А. Толмачева, Г.К. Шадрина, 
В.Н. Сокованова, А.Н.  Николаева, 
председателей исполкома райсо-
вета П.С. Ремизова, В.А. Соколо-
ва, А.А. Баринкова, А.И. Одинцова, 
В.И.Осокина, А.В. Шаврикова, Г.М. 
Окулова поднимали нас, рядовых 
коммунистов и беспартийное насе-
ление района на большую созида-
тельную работу в каждом населен-
ном пункте района? Не вы ли убеж-
дали нас в правильности политики 
партии и необходимости сделать 
все возможное для улучшения жизни 
земляков, их детей и внуков? Даже 
из этих руководителей района, на-
сколько я знаю, до конца своих дней 
остался коммунистом лишь Генна-
дий Константинович Шадрин. Что уж 
говорить о рядовых членах партии.

Вспомните, как в 1966 году об-
разовался Антроповский район в его 
сегодняшних границах. Через два 
года в Антропове возник целый по-
селок жилых домов, который мы на-
звали «Черемушки». Через некото-
рое время появились еще три жилых 
массива - «Сосновка», «Заводской» и 
СМУ. В 70-80 годы практически пол-
ностью заменены производствен-
ные здания в райцентре и на селе, 
построены или капитально отремон-
тированы школы, учреждения куль-
туры, возникли детские дошкольные 
учреждения, столовые, комплексные 
приемные пункты. Ведь это мы все 
вместе в те годы начали масштабное 
дорожное строительство. Это мы 
построили асфальтированные или 
гравийные дороги до всех централь-
ных усадеб колхозов и совхозов. Это 
мы связали хорошими дорогами 
наш райцентр с Костромой через Га-
лич – Судиславль, через Островское 
- Судиславль. Это мы дали выход из 

района в вос-
точные районы 
нашей области 
по автодороге 
Кострома-Пар-
феньево.

А что де-
лалось в на-
ших деревнях! 
Общественное 
стадо крупного 
рогатого скота 
доходило до 12 
тысяч голов. У 
нас не было не-
засеянных пло-
щадей и не вы-
кошенных сенокосов, подлесок и 
бурьян не рос на полях. В поисках 
кормов мы ездили в Челябинск и 
Волгоград, освоили оставленные 
жителями старые деревни под об-
щим названием Япония. На каждом 
машинном дворе наших колхозов 
и совхозов стояла и ждала своего 
сезонного часа самая современная 
техника. Строились новые фермы, 
зернохранилища и сушильное хо-
зяйство. На центральных усадьбах 
колхозов и совхозов возникали це-
лые жилые поселки, которые прак-
тически бесплатно заселялись спе-
циалистами высшей и средней ква-
лификации, жителями отдаленных 
хуторов и деревень нашего района, 
выпускниками средних школ, пере-
селенцами из других областей и 
республик СССР. Росло население, 
было полностью бесплатно образо-
вание, медицина. К нашим услугам 
были Дома культуры, библиотеки, 
Дома отдыха, курорты, санатории. 
У жителей была полная уверен-
ность в завтрашнем дне.

Признайте товарищи, сбежав-
шие из  партии коммунистов, что 
это было, что  тут нет ни слова не-
правды или преувеличения, что это 
сделано нами, антроповцами, под 
руководством районной партийной 
организации и депутатского корпуса 
Советов.

Но сменилась власть, у руковод-
ства района и на местах остались 
те же люди, бывшие члены КПСС, а 
дела пошли все хуже и хуже. Поче-
му? Да только потому, что раньше 
наша работа решительно поддер-
живалась всей мощью центральной 
власти, теперь этой помощи и под-
держки мы лишились. Вот поэтому 
люди остались все те же, а новых 
успехов нет.

Но если это так, то почему же 
вслед за московскими политиками 
вы называете то время временем за-
стоя? Почему вслед за бойкими на 
язык критиканами вы черните совет-
ское прошлое, не признаете сделан-
ного нами же самими, перечеркива-
ете свой же труд и свои же успехи? 
И делаете это часто не открыто, а с 
какой-то опаской, молчаливо.

Оглянитесь вокруг - где теперь 
созданное вами и другими граж-
данами района. Если судить по на-
шей районной газете, то в районе 
остались лишь два хозяйства, где 
получают молоко, крупного рогато-
го скота осталась едва ли тысяча, 
построенные галичанами магазины 
в райцентре подаются как крупные 
общественно-значимые события. 
Вместо сельскохозяйственного про-
изводства вот уже 20 лет рубят и 
продают лес частные хозяева, когда-
то нормальные дороги района раз-
рушены их могучими лесовозами. 
О комплексных приемных пунктах, 

откРытое  пиСЬМо 
быВШиМ  коММУНиСтаМ

столовых, детских садиках на селе 
остались одни воспоминания. За-
крываются школы, резко сокращены 
медицинские услуги, а рожать наши 
женщины вынуждены ездить в со-
седний Галич. У животноводческих 
помещений провалились крыши, 
от обилия, техники ничего не оста-
лось, посевные площади запущены, 
жилья нет, редкие объекты нового 
строительства вводятся годами. Не 
находя применения своим силам и 
способностям покидает село моло-
дежь. Деревня вымирает. Разве об 
этом вы мечтали, день и ночь рабо-
тая раньше на район и на свих зем-
ляков? Разве такую картину вы хоте-
ли оставить своим детям и внукам?

Зато чиновников все больше, за-
няты все кабинеты и все кресла. Что 
они там считают, чего делят, один 
Бог ведает.

Вот что вы натворили, едино-
россы, бывшие коммунистами, за 
последние 20-25 лет. Получается, 
что не созидатели вы, а настоящие 
бомбилы. И продолжаете бомбить. 
Послушаешь телевизор — наши де-
нежки миллиардами утекают за гра-
ницу, а газа природного как не было 
в русской деревне, так и нет. В соб-
ственности у государства и так мало 
что осталось — а каждый год, все 
новые объекты попадают под при-
ватизацию. Даже Президент возму-
тился, что в стране электрички отме-
нили потерявшие предел своим до-
ходам его министры и помощники. А 
вот то, что моя пенсия и таких как я, 
всю жизнь проработавших и теперь 
состарившихся, укладывается в не-
полных 10 тысяч рублей — никого не 
волнует. Мы все возмущаемся, как в 
братской Украине хозяйничают бан-
деровцы, а разве не Россия подала 
пример, отвернувшись от своего 
прошлого, снося памятники, пре-
следуя инакомыслящих в 90-е годы. 
А вот Сердюков с Васильевой, на-
творив «чудес» в армии, отделались 
легким испугом.

Что же ты хочешь, спросят меня 
мои бывшие товарищи по партии? 
Совсем не многого. Я не зову вас 
вернуться в партию, мы вас не при-
мем. Предавши раз — доверия ли-
шен. Я хотел бы, чтобы вы переста-
ли быть улитками, свернувшимися 
в своей раковине, перестали быть 
равнодушными к своей Родине, 
своему прошлому, своим прежним 
добрым делам в районе и своей 
деревне. Чтобы ваш голос вновь за-
звучал громко и отчетливо, как рань-
ше. И еще хочу, чтобы такое письмо 
я мог напечатать в нашей районной 
газете, а не в областном печатном 
органе КПРФ. Уж очень зажат рот 
районным газетчикам в демократи-
ческой России.

В. ЛебеДеВ, пос. просек 
антроповского района

ПодПишись у Почтальона!

52134

Стоимость доставки в почтовый ящик
 на 1 месяц — 12 руб.  85 коп.
на 3 месяца — 38 руб. 55 коп.

индекс  издания

Газета «что делать?»
 выходит 2 раза в месяц
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Войну я встретил в крыму в 
районе города бахчисарай, в 
дерев не био-Сала, где у нас, 
студентов Московского гео-
логоразведочного институ-
та, была практика. бом бёжку 
Севастополя в ночь с 21 на 22 
июня мы приняли за празднич-
ный салют. а утром узнали, 
что это началась война с фа-
шистами. 

25 июня нас отправили в Москву. 
Дорогой мы видели уже целые эше-
лоны раненых, перевозимых с фрон-
та. В последних числах июня я запи-
сался добровольцем в Мо сковское 
ополчение и был направлен в 8-ю 
Краснопресненскую ополченческую 
дивизию. Из студентов и препода-
вателей наше го института в дивизии 
образовали отдельную сапёрную 
роту. В июле мы получили обмун-
дирование, а в начале августа при-
няли присягу на верность Родине, 
получили оружие. Нас направили на 
Западный фронт, к городу Вязьма. 
С поступлением пополне ния роту 
преобразовали в отдельный сапёр-
ный батальон. А наша Краснопрес-
ненская ополченческая стала 8-й 
стрелковой дивизи ей 32-й армии в 
составе резервного фронта, кото-
рым командовал Г. К. Жуков.

В бой с фашистами мы впервые 
вступили в сентябре 1941 года. Обо-
роняли Смоленск, подступы к Доро-
гобужу и город Вязьму на Москов-
ском направлении, по реке Днепр. 
Наш батальон мини ровал мест-
ность, сооружал противотанковые 
и противопехотные препятствия, 
доты, блиндажи. В конце сентября 
- начале октября шли ожесточён-
ные бои по отражению наступления 
фашистов на Москву. Мы попали в 
окружение, оказались в «Вяземском 
котле». Но и в окружении вели бои 
с немцами, задержали их, не дали 
взять «с ходу» Москву.

В середине октября при выхо-
де из окружения в районе горо да 
Спас-Деменск я попал в плен. Был 
в лагерях военнопленных в горо-
дах Рославле и Кричеве. 30 октября 
1941 года из Кричевского лагеря во-
еннопленных (он находился на тер-
ритории цементного завода и был 
обнесён колючей проволокой) нам 
вчетвером уда лось бежать.

Октябрь и ноябрь 1941 года были 
суровыми, снежными. Мы напра-
вились на восток. Пришлось идти 
по оккупированной тер ритории, от 
деревни к деревне в Смоленской, 
Брянской области и по северу Ор-
ловской. Крестьянки нас корми-
ли, давали приют, хотя за это им 
грозил расстрел. Несколько раз в 
феврале и марте мы останавлива-
лись в деревне Анущино Высохско-
го сельсовета Брянской области. 
Местные партизаны просили нас, 
«шатающих ся» окруженцев, подо-
ждать до весны: когда сойдёт снег, 
тогда они примут нас в отряды. Но, к 
сожалению, немцы с помощью пре-
дателей-полицаев опередили. Меня 
задержали 10 апреля 1942 года в 
районе станции Унеча. Снова попал 
в лагерь военноплен ных, теперь уже 

коммунист алексей иванович МаМоНоВ: 

от  обоРоНы  МоСкВы
 До  Взятия  беРЛиНа

в городе Клинцы Брянской области. 
Сразу же заболел брюшным тифом, 
еле выжил, и то благодаря тому, что 
карантин-лазарет располагался в 
школе, где на нижних этажах были 
местные больные, и они украдкой 
меня подкармливали.

По выздоровлении, ещё слабого, 
в июне 1942 года меня по везли на 
запад. Помню лагеря военноплен-
ных в Бобруйске, Молодечно, где 
захоронены десятки тысяч наших 
пленных.

В августе 1942 года я оказался 

в рабочем лагере в Риге, а в апре-
ле 1943 года из Риги нас отправили 
дальше на запад. Оче редной лагерь 
был в городе Каунас, в старой рус-
ской крепости. Бежать из плена в 
Прибалтике было бесполезно: мест-
ные жители чаще выдавали, чем по-
могали. Затем был лагерь военно-
пленных в городе Кельце в Польше. 
Лагерь охраняли грузины, которые 
оказались на службе у немцев. По 
соседству с лагерем были частные 
домики поляков. Через забор мне 
удалось договориться с хозяином 
одного из них. Он помог нам, четы-
рём военноплен ным, в конце июля 
1943 года бежать из лагеря и напра-
вил нас к партизанам Армии Крайо-
вой, связанной с лондонским поль-
ским правительством.

Побыв некоторое время в отряде, 
мы поняли, что это за «пар тизаны». 
Нам удалось узнать, что в том же 
районе есть ещё один партизанский 
отряд - «Сашка», но уже Армии Лю-
довой. Он свя зан с польскими левы-
ми патриотами, а они - с Россией. И 
мы тайком в начале сентября 1943 
года ушли в отряд Армии Лю довой. 
Командиром был русский лётчик 
по фамилии Кузнецов, бежавший 
из плена. В отряде были и русские, 
и поляки. Дей ствовали в районах 
городов Радом, Островец, Кельце, 
Петрков, западнее реки Висла и юж-
нее Варшавы.

В отряде «Сашка» я находился по 
апрель 1944 года. Приходи лось во-
евать не только с немцами, но и с 
поляками, связанными с немцами. 

Называли они себя «народовыми 
силами збройными» НСЗ. Да и Ар-
мия Крайова нас не жаловала, но 
немцам не вы давала.

В апреле 1944 года по догово-
рённости с руководством Армии 
Людовой и штабом партизанского 
движения России за нами, рус скими 
партизанами в польском отряде, 
пришла из соединения подпол-
ковника Пелиха группа партизан и 
радистка. Так я стал бойцом этого 
соединения. Был пулемётчиком. Бо-
евые действия мы вели на террито-

рии Восточной Польши и Западной 
Украины. Приходилось встречаться 
и с бандеровцами. В 1944 году два 
раза принимали самолёты с Роди-
ны: отправляли раненых и почту. 
Кроме того, с самолётов нам сбра-
сывали оружие, военное обмун-
дирование, средства для расчётов с 
населением.

В сентябре 1944 года при со-
единении с действующей армией в 
районе города Люблин я был вклю-
чен в состав разведотряда воинской 
части 032 под командованием Фё-
дорова (настоящая фа милия Бег-
ма). Мы получили задание перейти 
линию фронта (ею была река Висла) 
и направиться на запад в тыл к нем-
цам, чтобы вести разведку строя-
щихся в Западной Польше оборон-
ных укре плений по рекам Пилица и 
Варта. К Октябрьским праздникам 
1944 года нашему отряду было при-
своено звание гвардейского.

В январе 1945 года началось на-
ступление 1-го Украинско го фрон-
та. На Сандомирском направлении 
в Польше мы опять соединились с 
действующей армией. Я был на-
правлен в 197-ю стрелковую ди-
визию, в отдельную разведроту № 
255. Осво бождали западную часть 
Польши, вели наступление на Бер-
лин, форсировав Нейсе и про-
рвав оборону по этой реке. Потом 
вели бои юго-восточнее Берлина в 
озерно-болотистой местности по 
берегам реки Шпрее. Снова при-
шлось ходить в тыл врага на раз-
ведку.

Когда дошли до Берлина, для 
меня это была радость и гор дость 
- ведь мне, к тому времени 23-лет-
нему парню, удалось пройти путь 
от обороны Москвы до взятия Бер-
лина. Жаль вот только, что не при-
шлось расписаться на рейхстаге: 
утром 2 мая 1945 года дивизия по-
лучила задание срочно направиться 
на по мощь восставшей Праге.

К Праге пробились быстро, хотя 
вели бой за Торгау и Дрезден, осво-
бождали военнопленных разных на-
циональностей из мелких лагерей. В 
Праге мы были уже 9 мая. Нас очень 
радостно встре чало население Че-
хословакии.

Но воевать пришлось и после 
подписания капитуляции, до 11 мая 
- с власовцами, которых было много 
в районе Праги. Они убегали от на-
шей армии в Баварию, к союзникам. 
И всё же мно гих захватили в плен, 
и потом они получили по заслугам. 
Нам было очень горько за тех, кто 
погиб уже после Победы.

Ещё полгода я продолжал слу-
жить в армии на территории Чехос-
ловакии, на границе с Баварией, 
где были союзники. Ко мандование 
нашей армии встречалось с ними, 
и бойцы нашей роты охраняли эти 
встречи.

Я был награждён за боевые за-
слуги орденами Красной Звез ды, 
Отечественной войны, медалями 
«За взятие Берлина», «За освобож-
дение Праги», «За победу над Гер-
манией», имею благо дарности от 
Верховного командования.

А демобилизовался я в ноябре 
1945-го, как студент. Пришло из ин-
ститута подтверждение - ведь наш 
возраст ещё не подлежал демоби-
лизации.

Приехав в Москву, восстановил-
ся в институте, продол жил учёбу 
на третьем курсе, хотя вспоминать 
прежние знания было трудновато. 
После окончания института в 1949 
году по собственной просьбе был 
направлен на работу на Сахалин, в 
Дальневосточное отделение нефтя-
ной промышленности, на разведку 
нефтяных месторождений. Начинал 
работу инженером-геологом. Про-
шёл все ступени трудовой деятель-
ности. Заработал орден «Знак Почё-
та», медаль «Ветеран труда» и мно-
гие юбилей ные медали. Проработал 
я на Сахалине 48 лет. Получив право 
переехать в западные районы Рос-
сии с получением жилья, в ян варе 
2000 года перебрался в Кострому. 
И с тех пор считаю себя костроми-
чом. Имею сына и дочь. Правда, жи-
вут они далеко, в го роде Тюмени. У 
меня четыре внука и четыре правну-
ка. А жена умерла в 2007 году, похо-
ронена в Костроме...

...Пережить все трудности мне, 
старому солдату, помогает лю бовь 
к Родине, вера в неё и нашу Победу.

из книги «Дорогами войны»
г. кострома, 2013 г.
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Недавно в Галичской районной би-
блиотеке состоялась встреча с членом 
союза писателей, поэтом Сергеем По-
техиным.

Родился С. Потехин в селе Костома Галичско-
го района Костромской области, там же учился, 
работал и живет. Многие жалеют и сочувствуют 
Сергею: «Как можно жить одному, вдали от лю-
дей, цивилизации в заброшенном месте?». Но 
скорее всего Сергея это устраивает, потому что 
никто и ничто не отвлекает его от творчества. 
Были, есть и будут в русской глубинке талантли-
вые люди, и С.Потехин этому пример. Кроме по-
этического творчества, он занимается глиняной 
скульптурой. Стихи С.Потехина публиковались в 
районной газете, в центральных газетах и жур-
налах и даже за рубежом.

Встречу с Потехиным в Галичской библиоте-
ке организовал К.В.Сезонов, составивший и из-
давший поэтический сборник «Забытые стихи». 
Маленький зал библиотеки с трудом вместил 
желающих присутствовать на встрече с поэтом, 
на презентации его новой книги. Каждый из при-
шедших купил его новую книгу и взял автограф 
поэта. На встрече К.В.Сезонов рассказал, как 
собирал этот сборник из публикаций в газетах и 
журналах тридцатилетней давности и зачитывал 
стихи «шедевры». Новые, еще неопубликован-
ные стихи Потехин читал сам. Как оказалось на 
встрече, стихи вовсе не забытые. Так как неко-
торые из присутствующих тоже вставали и чита-
ли его стихи, которые жили в их памяти долгие 
годы.

Присутствуя на этой встрече, я словно окуну-
лась в далекое прошлое. Я вспомнила встречу с 
С.Потехиным 40 лет назад в Галичской детской 
библиотеке. Тогда еще молодым, начинающим 
поэтом, стихи которого печатались только в 
местной газете. Читальный зал детской библи-
отеки был довольно вместительным, но и тогда 
мест для желающих не хватало. Ребята сидели 
вдвоем на одном стуле, а тем, кому негде было 
сидеть, стояли у стен.

Я внимательно всматривалась в лица при-
сутствующих на сегодняшней встрече, молоде-
жи не было. Неужели современную молодежь 
совершенно не интересует поэзия? Неужели 
им совершенно не хочется вживую пообщаться 
с настоящим поэтом? По окончании встречи я 

В честь юбилярши
27 января в читальном зале Судиславской цен-

тральной библиотеки собрался творческий коллек-
тив читателей. Вечер был посвящен творчеству по-
этессы Т.Н. Иноземцевой, которой исполнилось 65 
лет. Оформлены были две выставки, посвященные ее 
творчеству.

Открыла вечер заведующая читальным залом О.А. Иванова, 
затем более подробно о годах становления поэтессы рассказала 
Л. П. Казначеева, прочитала немного стихов. Затем писатель В.В. 
Травкин поделился  творческим становлением Т.Н. Иноземцевой, 
об успехах, трудностях и зачитал ее письма, так как В.В. Травкин 
ведет творческую переписку со многими писателями и поэтами. 
Стихи прочитала и Л.Ю. Смирнова.

Работники библиотеки всех собравшихся угостили горячим 
чаем, после которого участники вечера, в основном хор ветера-
нов ДНТД и читатели, вспоминали и пели песни. Вечер удался. 
Многие присутствующие взяли стихи Т.Н. Иноземцевой для до-
машнего чтения. На всех мероприятиях,  проводимых в библиоте-
ке, всегда присутствуют коммунисты парторганизации.

СПРАВКА. Татьяна Нико-
лаевна ИНОЗЕМЦЕВА роди-
лась 24 января 1950 года в 
поселке Якшанга Поназырев-
ского района Костромской 
области. Окончила Галич-
ский совхоз-техникум, затем 
сельхозинститут «Каравае-
во» заочно. 18 лет работала 
агрономом, экономистом, 
секретарем парткома, заме-
стителем директора совхоза 
в Парфеньевском районе. 
Первые стихи опубликованы 
в районной газете. Начало 
литературной работы - 1973 
год. Первая книжка вышла в 
1977 году. В 1979 году при-
нята в Союз писателей СССР. 
Участница 6 и 7 Всесоюзных 
совещаний молодых литера-
торов. Изданы книги стихот-

ворений «Любовь и хлеб», «Осень в ладонях», «Началось с огня», 
«И что хорошего в калине», «Дикая яблоня». Повесть «Запашка», 
сборник очерков и рассказов «Ветер в гривах». В 1999 году вы-
шел авторским изданием сборник стихов «Духовная натурщица». 
Лауреат Всесоюзного конкурса имени Н.Островского за повесть 
«Запашка» (1985 г.), премии обкома ВЛКСМ (1982) и областной 
администрации. Награждена орденом «Знак почета». 

ирина аЛекСаНДРоВа, п. Судиславль

подошла к нескольким самым молодым на вид 
людям. Как выяснилось, самому молодому гостю 
было 40 лет. Тогда я зашла в библиотеку и по-
интересовалась, много ли сейчас читающей мо-
лодежи? Нет, немного, в основном по школьной 
программе приходят за книгой, да и то немногие.

Я была удивлена. Неужели интерес к чтению 
прошел? Ведь раньше книга была лучшим по-
дарком. Достать книгу, купить книгу было очень 
сложно, даже в библиотеках. За вновь поступив-
шей книгой были очереди. Я решила поговорить 
и выяснить этот вопрос у молодежи.

- Книга источник знаний? Да не смешите 
меня. Вы еще вспомните, как в лаптях ходили да 
у керосиновой лампы читали! Да сейчас все что 
хочешь в интернете найти можно. Боле того, вы-
ложить в интернет свои стихи и получить массу 
отзывов и с критикой, и с одобрением, и с встреч-
ным стихотворением, на которое можешь дать 
свой отзыв. И читателей, и заинтересовавшихся 
будет намного больше, чем в реальной жизни.

- А зачем покупать книгу? У меня есть ин-
тернет. Что захочу, найду и прочитаю.

- Стихи С.Потехина? Да, они есть в ин-
тернете. Зачем идти в толпе обсуждать. В одно-
классниках переписываемся, своими мнениями 
обмениваемся.

к.С. ВоЛкоВа, г. Галич

 ПРИШЛА 
ВЕСНА!

Весна, в твоих объятиях 
Рождается симфония любви
закономерность 
                     пробуждения лета
Воскресшие надежды и мечты
текут ручьи по бездорожью
Растут подснежники в лесу
и тает рыхлый лед на Волге
а на ветвях кричат грачи
о, чудо солнечного света
Своим теплом 
          преображаешь все
идет весна, рождающая лето,
и я шепчу ей вслед:
«я вас люблю!»

Валерий еРеМиН, 
коммунист п/о №13,

 г.кострома

«От глубинного знания жизни через 
свою судьбу и судьбы многих, через за-
боты земные и работу разнообразную 
стал Анатолий провинциальным летопис-
цем, одним из подвижников, умеющим 
видеть, слышать, сочувствовать и по-
нимать. Краеведческие записи, очерки, 
заметки с прямотой публициста – в них 
правда историческая и правда каждод-
невная», - отзывается о творчестве А.В. 
Смердова костромской писатель М.Ф. 
Базанков: «То достойный летописец по 
фактам, то увлеченный лирик под влия-
нием природы, обычаев, обрядов, тради-
ций, то возмутитель бюрократического 
спокойствия ведет читателей к тому, что 
еще не утрачено, оберегать и возрождать 
необходимо».

Анатолий Витальевич – человек са-
мобытный и разносторонний, ученый 
агроном по профессии. Сорок пять лет 

занимается испытанием, райониро-
ванием и распространением сортов 
картофеля. Вырастил приличный сад 
с разнообразием плодовых и ягодных 
культур, вплоть до винограда, на своем 
участке и при детском реабилитацион-
ном центре. Его поделки и композиции 
из корней деревьев знакомы вохмичам 
по выставкам в музее, а коллекция под-
дужных колокольчиков не раз побывала 
и в Костроме. Неоднократно избирался 
народным депутатом и в советские, и в 
нынешние времена, является им и сей-
час. Девять лет возглавляет районную 
партийную организацию КПРФ. С осно-
вания районного литературного объе-
динения «Северные Увалы» в 2004 году 
является его активистом. Деревенский 
родом, из простой крестьянской семьи. 
Служил в армии, работал агрономом 
и председателем в колхозах района, в 
сельхозотделе райкома КПСС, препо-
давателем в профтехучилище, главным 
агрономом управления сельского хо-
зяйства, секретарем районного Собра-
ния депутатов, журналистом.

Публикации его в районной газете 
«Вохомская правда» с семидесятых го-
дов. Позднее в областных газетах «Се-
верная правда», «Костромская народ-
ная газета», «Экологический вестник», 
«Молодежная линия», «Хронометр», 
«Московский комсомолец», «Костром-
ские ведомости», «Что делать?»; в об-
ластных журналах «Губернский дом» 
и «Кострома литературная»; в газетах 
соседних районов; в межрегиональ-
ных вологодских газете «Сад - огород» 
и журнале «Огородные подсказки»; в 
центральных газетах «Сельская жизнь», 

С выходом  новой книги!
«Литературная газета», «Аргументы и 
факты». Рассказы, повести и очерки 
опубликованы в областных литератур-
но-художественных сборниках «Со-
звездие», «Пусть будет зорче идущий 
следом», «Встреча в новом веке», «Ко-
строма», в электронной библиотеке 
Костромской областной писательской 
организации конкурса «Спасибо тебе, 
солдат!» Член Союза журналистов Рос-
сии, в 2010 году принят в Союз писате-
лей России.

Издал книги: историко-краеведче-
скую «Вохмяки», литературно-публи-
цистические «Лисичкин гостинец» и 
«Звенел колокольчик». В декабре 2014 
года издан его новый литературно-пу-
блицистический сборник «Ветлугаи». 
Отпечатан он в г. Шарья в издательстве 
«Ветлужский край» тиражом 300 экзем-
пляров и благодаря материальной по-
мощи депутата Государственной Думы 
Алексея Алексеевича Пономарева. В 
небольшой книге пять разделов: «Гро-
за», «И в бою, и в труде», «Личности», «А 
Родина – вот, за порогом», «Разное».

Для нас, земляков, выход в свет 
каждой книги писателя – всегда со-
бытие. Ведь здесь «все свое, знако-
мое, родное». Книга патриотична, язык 
прост и доступен. В умах и сердцах 
читателей найдут отзвук и рассказы, и 
очерки автора. Она интересна как лю-
дям старшего поколения, являющимся 
очевидцами описываемых событий, так 
и молодежи. Для них – это уже история, 
но которой нет ни в каких учебниках.

Вера чичеРиНа, библиограф 
Вохомской районной библиотеки 

имени Л.Н. попова

отЦы  и  Дети


